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“７０后”院士“８０后”教授—— 

获国家自然科学奖一等奖 

  新华社北京１月８日电（记者余晓洁、

徐海涛）１月８日，北京，人民大会堂。 

  一支由中国科技大学的“７０后”院士、

“８０后”教授组成的“青春站队”将２０

１５年度国家自然科学奖一等奖“收入囊

中”。他们是“多光子纠缠及干涉度量”团

队的潘建伟、彭承志、陈宇翱、陆朝阳和陈

增兵。 

  跟随新华社记者的专访，让大家与站在

世界最前沿的中国量子“梦之队”中三个“大

男孩”面对面。他们是４１岁当选中国科学

院院士的潘建伟，２８岁起任中国科技大学

教授的陈宇翱和陆朝阳。 

  团队战绩：奋斗不止惊喜不断 



  记者：“梦之队”主要战绩？ 

  “梦之队”：一分耕耘一分收获，奋斗

不止惊喜不断。 

  ２００３年至今，团队１次入选美国

《科学》杂志评选的“年度十大科技进展”，

１次入选《自然》杂志评选的“年度十大科

技亮点”，６次入选欧洲物理学会评选的“年

度物理学重大进展”，５次入选美国物理学

会评选的“年度物理学重大事件”。成员曾

获得国际量子通信奖、求实杰出科学家奖、

何梁何利科学与技术成就奖等重要奖项。 

  潘建伟和陈宇翱，２００５年和２０１

３年先后荣获欧洲物理学会“菲涅尔奖”，

这是授予量子电子学和量子光学领域青年

科学家的最高荣誉。 

  就在１个月前，欧洲物理学会公布了２

０１５年度国际物理学领域的十项重大突

破，潘建伟、陆朝阳等完成的“多自由度量

子隐形传态”名列榜首。 

  英国《新科学家》杂志在“中国崛起”

特刊中评价道，“潘和他的同事使得中国科



学技术大学——因而也是整个中国——牢

牢地在量子计算的世界地图上占据了一席

之地”。 

  《自然》杂志在报道“梦之队”的新闻

特稿中说：“这标志着中国在量子通信领域

的崛起，从十年前不起眼的国家发展为现在

的世界劲旅，将领先于欧洲和北美……”。 

  星语心愿：百姓享受科学红利 

  记者：科学研究的目的是什么？ 

  潘建伟：德国不少小商店店主每年都停

业五周，带着家人去度假。这件事对我触动

很大：德国发达的科学技术和精良的制造

业，为经济发展提供了强劲动力。而经济发

展最直接的受益者就是普通百姓。 

  科学家在基础研究之外，还要注意转化

科技成果，为经济发展做贡献。中国经过几

十年的改革发展，到了让百姓享受科技红利

的时候。 

  最新研究：２０１６年会有“双响炮” 



  记者：量子科学实验卫星和“京沪干线”

进展如何？ 

  “梦之队”：两个项目稳步推进，量子

科学实验卫星计划２０１６年发射。宇翱任

总工程师的“京沪干线”也是今年开通。卫

星项目，除了载荷的研制，科大还要做天上

和地面的通讯及地面网络的承建。在阿里、

丽江、乌鲁木齐、德令哈、兴隆等地，我们

和传统观测站合作，建设量子保密通信地面

站。地面站通过光纤跟“京沪干线”大尺度

量子通信骨干工程连接。 

  记者：这意味着什么？ 

  “梦之队”：量子保密通信在城域网上

的使用基本成熟，要实现广域量子保密通

信，还需要借助卫星。如果这两件事都做成

了，意味着一个雏形的天地一体化的量子通

信网络形成了，验证了技术上的可行性。 

  记者：百姓何时能享受量子红利？ 

  潘建伟：量子不可分割、不可克隆，一

次一密、完全随机，所以能保证加密内容不

被破译。它有利于保障信息安全，理论上能



保护全人类的隐私。当然，我们才刚刚开始，

未来可能发多颗量子卫星进行组网。 

  另外，陆朝阳正在主攻量子模拟、量子

计算，未来有望解决大规模计算难题，比如

密码分析、气象预报、药物设计、石油勘

探…… 

  厚积薄发：得诺奖将“常态化” 

  记者：“梦之队”与诺贝尔奖有多远？ 

  潘建伟：不能把希望完全寄托在某个团

队身上。但我认为，目前中国科学家在铁基

超导、铜基超导，中微子、量子、暗物质领

域的工作，走在世界前列。至于谁获得诺奖，

没法预计。 

  我们正在进行的工作，如果成果能做出

来的话，应该是这个领域的“圣杯”。比如，

如果朝阳证明量子计算可以超越商业ＣＰ

Ｕ，这将是里程碑。如果证明量子计算机可

以超越现在性能最强的超级计算机，也是里

程碑。 



  ２０１５年诺贝尔生理学或医学奖授

予了屠呦呦先生。１０年以后，也许要不了

１０年，中国科学家得到世界最高荣誉的肯

定将会越来越相对常态化。我国物理学、生

命科学等领域都有比较好的成果。 

  成功要件：兴趣能力机遇团队 

  记者：为什么“梦之队”能？ 

  潘建伟：一个人最后做成什么样，三样

东西很重要：兴趣、能力和机遇。相较而言，

前两者更重要。如果有兴趣有能力，一个机

会没有抓住，只要不是特倒霉，还有新机会

出现。 

  陈宇翱：不管干什么事情，坚持非常必

要。找到自己感兴趣的方向，一直坚持走下

去。兴趣决定我们到底能走多远，坚持让我

们时刻准备着。 

  潘建伟：对我而言，最大的机遇和幸运

是得到了中科院有力的支持和保障，遇上了

非常好的同事。先遇到宇翱，再碰到朝阳。

这是缘分。 



  妙不可言：只因在人群中遇到了你 

  记者：讲讲你们的邂逅。 

  陈宇翱：２００１年我正读大三，得奥

赛冠军后被举办地冰岛请去做客。回来自认

为有了见识，开始觉得课本没用，想进实验

室。当时潘老师刚回国，他建实验室挑学生。

一位老乡安排我在潘老师住的专家楼见面。

从天文地理到人文历史，从科学研究到人生

理想，谈四五个小时吧，就这样我走上了量

子研究之路。 

  潘建伟：有次宇翱打电话要求涨工资，

没涨，他也没走（笑）。 

  陆朝阳：一场同乡会上，潘老师把我引

进了量子世界。２００３年秋，中科大迎来

一批新生。浙江东阳籍学生有个传统，学兄

学姐请学弟学妹聚聚。同是东阳人的潘老师

也应邀参加。他当时在量子物理和量子信息

研究上已成绩斐然，一下子成了焦点。 

  原本保送到微电子专业读研，这次见面

后，我改了志愿，２００４年本科毕业之后，



来到合肥微尺度物质科学国家实验室，开始

了光子纠缠和量子计算方面的研究。 

  精神血脉：有些话能记一辈子 

  记者：激励你们不断探索、创新的动力

是什么？ 

  潘建伟：除了对科学的好奇，我们有着

共同的精神血脉。著名物理学家赵忠尧生前

的一段话：“经历过许多坎坷，唯一希望的

就是祖国繁荣昌盛、科学发达，我们已经尽

了自己的力量，但国家尚未摆脱贫困与落

后……”这段话就刻在我们研究院进门大厅

的墙上。 

  一个人和他的祖国，好比跟母亲、跟家

庭，有一种朴素的情感和依恋。不管时代如

何变迁，个人的命运是和国家紧密相连的。 

  陆朝阳：潘老师身上有种感召力，把学

生送到国外去学习，大家先后都能回来。 

  陈宇翱：我们这有十几个像我这样的年

轻教授，都是“百人计划”“青年千人计划”。

２００９年“十一”前，我在国外，潘老师



给我发了条短信：“宇翱，我正在人民大会

堂看《复兴之路》，感触良多！甚望你能努

力学习提升自己，早日学成归国为民族复

兴，科大复兴尽力！建伟。” 

  当时我正在做实验，突然收到这条短

信，真想把手里的活扔下，就回国来。我至

今保存着这条短信。 

  轻松一刻：旅游打牌散步摘菜 

  记者：搞科研很累时，怎么放松？ 

  陆朝阳：那就站起来嘛（开心地笑），

或者出去散散步。 

  潘建伟：我认为，科研人员也要享受生

活，热爱生活。留学期间，我会在莱茵河畔

摘韭菜和荠菜。每过一段时间，比较烦躁的

时候，我就去旅行。到国外、甚至荒郊野外

去转一转。在旅行中，我能够重新获取能量。 

  陆朝阳：现在我们经常合肥、上海两地

跑，也会一起在旅途中打打牌。 

  中国男孩：如何玩转量子世界 



  记者：能不能用最简单的话讲讲，你们

怎么玩转量子世界？ 

  “梦之路”：是饶有兴趣但非常艰苦的

探索，每天工作１２个小时是常态，只能吃

饭的时候陪陪家人，算是一种补偿。 

  记者：什么是“多光子纠缠及干涉度

量”？ 

  “梦之路”：通俗地说，就是根据量子

物理原理提供的一种全新方式对信息进行

编码、存储、传输和逻辑操作，并对光子、

原子等微观粒子进行精确操纵，以确保通信

安全和提升计算速度等方面可以突破经典

信息技术的瓶颈。 
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